
 早於半年前，與其餘 11個同學組成學生會內閣時候，向瑞金出發一想法是我一直努力堅持的動力，12個人一起向瑞金出發。然而，內閣未能在選舉中勝出，半年後，我仍有幸完成這小小的心願。 

 坦白說，初中時希望能參與服務學習在中國只是因為希望和同儕離港遊玩。隨著年紀和對國家及香港的認識增長，我知道內地的生活素質水平真的十分低，一些小朋友連最基本的生活所需也缺乏。我們都是源於同一個華夏民族，但為何幾千年後的今天，香港已發展成為國際大都會，而在中國正在崛起的同時中國大部分的地區也未能受惠呢？作為一個香港人，又或者是說中國人，一個對自己身分認同也存疑的九十後，我十分希望能以第一身的感覺，去感受中國這些地方的生活。 

 在旅程的頭兩天也是作一些安頓和遊覽的工作。記得我們在旅遊車上得知將入住紅都賓館時，大家都嘩聲四起。其實在內地作服務工作我們都應預料到居住環境不會十分優越，但生活在物質豐富的香港十多年，我們都是不禁怨聲載道。在賓館的大堂，我看到房間的價錢是數百元一晚，這可能是當地人大半個月的工資吧？最令我深刻的是，當我們檢查房間的時候，全層的同學都在自己房間門口喊服務員，投訴沒熱水、不能沖廁、電視壞了、水喉爆了等等。當時我認為這是顧客基本的權利，付錢自然能要求這些最基本的要求。可是，我和同房的同學都看見服務員忙個不停，開始不耐煩地連聲說待會就可以了、對不起等。雖然他的語氣和態度在香港服務業水平來說是完全不合格，在香港甚至可以投訴至令他被解僱了。可是，其實我們這些所謂基本要求，對一些人來說，可能已是一樣奢求。我們常說自遊行的豪客來港橫蠻無理、欺人太甚。反之，他們也會這樣認為我們這堆香港來的「富家子弟」嗎？最後，其實房間的設施並沒有得到很大的改善，但我們仍安然地度過了三晚。第二天的晚上，我們到餐館用膳。相信大家也未能忘記羅老師十分激動和真摯的話。一向不嗜辣的我在當地可說是「無啖好食」，也十分掛念香港的各樣美食。不過，細想之下，這可能是他們能給予最好的了？我個剩下的飯菜，其實也足夠一個家庭吃幾天了。 

 第三天，也是我們這旅程的目的—服務當地小學，我組負責的是幼兒班，與他們玩遊戲、摺紙和唱刷牙歌。甫進入課室，我就有十分強烈的感覺：香港的課室實在太完善了。這裡的學校沒有電燈、沒有電腦、沒有電視、沒有光滑的黑板、甚至一張安全牢固有椅背的椅子也沒有。在這裡學習得好嗎？能有心情學習嗎？有足夠的資源嗎？有前途嗎？能找一份安穩的工作嗎？我腦中不禁泛起這些問題， 然而答案我們都是確切的知道。我們原先的計劃是教授他們基本的地理知識，後來我們得知他們小三才學英語等，這似乎大難了。回想自己，從小就如很多香港的小朋友一般被安排參加各種活動，我幼稚園已懂背乘數表、小四時候已在學習中五程度的英語參加國際性考試、中三時已懂基本的法語了。我們生活在香港，經常提到要自我增值，學這學那有一技之長，為的只是在畢業後能在社會力爭上游，獲取高薪厚職，有安穩的生活。



我們在埋怨學習辛苦、教育制度的不健全、填鴨式教育，但山區的小朋友連埋怨的機會也沒有。我不認為自己是一個不思進取，不愛學習的人，但這些小朋友絕對不比我的學習熱誠差。對於他們來說，學習就是唯一改善生活的方法，他們十分努力。可是，現實中我們都知道連大學生也難找到工作，他們即使多努力，在資源和機會都缺乏下，他們已在起跑線上輸掉，更遑論世界觀、前瞻性等，他們能脫離貧窮生活的又有多少？想到這裡，其實我十分痛心，這就如香港很多人有理想、有抱負，卻為金錢和生活的限制而放棄般難過。可是，他們要求的不是實踐理想，只是改善生活這個單純的小小願望。面對這一群盼望著明天的小孩，這個不忍的理實發生在他們身上似乎太過殘酷。接下來與他們的活動，他們都十分雀躍，小小的禮物也能逗得他們很快樂，這抹感恩和知足的笑容，大概我很久沒見了。他們得到一顆糖果也連聲謝謝、甚至鞠躬行禮，我有點兒受寵若驚。其實我是一個不太喜歡小孩的人，很擔心不能溝通和控制他們，看著這些有點佻皮卻單純有禮的小孩，我臉上也自然地掛上了笑臉對著他們。離開的時候，我們請他們一起合照。記得我一聲：排隊，他們真的在幾秒內整齊排成兩行，速度之快媲美走火警般，他們聽從長輩和守紀的做法，實在是另我刮目相看。直至上車時，他們也跑出來跟我們揮手道別，我即使未有種難離難捨的感覺也有點感慨和不捨。我知道，我們不會再見了。 

 到旅程的最後，當然，四天裡要使我一下子改變生活習慣及有驚天動地的體會是不可能的。但我對瑞金，以至中國都有一番新的感受。我們常怨這怨那，最難堪的是我們要忍受的是四天沒熱水洗澡、沒有晚上的劇集、沒有 wifi、沒有智能手機、沒有 Facebook，而有些人可能一輩子也沒有享受過這些我們覺得不能或缺的東西。我感歎甚麼是真正的輸在起跑線上。這次的旅程，我沒有因此增強對國家的身分認同，我反而因為一黨專攻、漠視民情的中國政府的迂腐及假惺惺感到噁心。我明白，要改善人民的生活素質和思想不是一朝一夕的事。可是，中國人民不需要弄得逼遷逼拆的奧運會，不需要中飽私囊的官員，不需要為求利益而危害健康的食品，他們只要一個安逸的生活、一個受教育的機會。在中國崛起的同時，大力向外界展示硬實力，然而人民素質和人權等軟實力卻低得可憐。最可悲的是，中國人民在多年來一黨專政及宏揚毛澤東思想下，只一心為國家、為黨，我不是認為這是一種錯的思想，但我看到的是這個國家並沒有確切照顧到人民的需要，貧富懸殊、思想落後乃實實在在最大的問題。難道中國政府就不知道改善問題有助其發展嗎？我為這個政權下的人民感到憂慮。除此之外，我認為經過這次旅程，要我們生活在發展城市的人民變回只追求基本的物資要求是不切實際的，更重要是，我會學會知足和感恩，妥善運用我們的資源。最遺撼的是，我們這次的服務是十分有限的，而我們這些小小的物資又能幫助多少呢？我最希望的是中國政府能正視中國的貧窮問題，而生活在富裕地方的我們也應深思並知足。 

 我冀望，這次的旅程，我們所作為的不是他們人生的過客，而是能啟發、能激勵他們甚至是自己。 


